

En la capital. . . 450 ptas. trimestre.
 Fuera de la capital . . . 5 semestre.
 Extranjero. . . 15 »
 Idem un año. . . 30 »
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos. GERONA, MARTES 1.º DE OCTUBRE DE 1901 NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS. N.º 7.471

Todo inconvenientes

Aunque parezca mentira, somos ya viejos y aún tenemos una gran dosis de buena fe, cosa que no nos pesa poco ni mucho, porque con la fe hemos llegado siempre a donde nos hemos propuesto, por más que a veces en cuando nos hayamos encontrado disgustos serios y de trascendencia. No se oculta al lector nuestros antiguos y nunca debilitados afanes en pró del magisterio público de primera enseñanza, especialmente del de nuestra abandonada provincia, y menos se le debe ocultar nuestra opinión arraigadísima de que para que el maestro de escuela salga de la horrible tutela de alcaldes y caciques, lo más recto, caritativo y justiciero es el que el Estado le abone sus mezquinos haberes, incluyendo al magisterio entre las demás clases de la nación que cobran por las cajas de las delegaciones. Mucho camino se hizo esta idea salvadora que LA LUCHA fué de los primeros en echar al estudio y juicio de la opinión y más lo hizo, cuando la guerra a la verdadera instrucción popular acrecentó a la par que las censuras de los hombres de recto sentido, hasta el punto de que, uno de los primeros pensamientos del actual ministro de Instrucción pública, fué y sigue siendo el nuestro, esto es, que el magisterio de instrucción primaria cobre del Estado, para que salga de esa insostenible situación en la que tiene verdadera justificación aquel antiguo aforismo que dice «tiene más hambre, que un maestro de escuela.» Plantea el ministro el problema con verdadero aplauso de amigos y adversarios y cuando ya creíamos que estaba solucionado, se nos viene el telégrafo diciendo que concuerda el ministro de Hacienda con el de Instrucción en lo del pago a los maestros, pero que existen dificultades en lo que alana a la manera de incautarse la Hacienda del importe de esos haberes y en los inconvenientes que nacen también en lo re-

ferente al pago individual por las distancias y aislamientos en que no pocos maestros viven, respecto de los centros de los partidos judiciales y más aún de la capital, versión que enfria nuestro entusiasmo por lo que dificulta la total realización de un tan vehemente deseo. Todo inconvenientes se vuelve la resolución de problemas beneficiosos, cuando tan fácilmente se nos figura la solución del conflicto. ¿Qué pagan hoy los pueblos por instrucción? Pues que lo paguen al Estado y asunto terminado. ¿Cómo paga el Estado a sus clases? Pues que pague de la misma manera a los maestros y estamos al cabo de la calle. Quizás en nuestra ignorancia digamos algún dislate; pero es casi seguro seremos muchos en España los que digamos lo mismo. Confiamos en que el conde de Romanones vencerá todos los inconvenientes que se opongan a tan meritoria obra, porque urge que el pobre maestro de escuela salga de las garras de caciques y monterillas.

DE TODAS PARTES

Una república secular
 Los días 2 y 3 del pasado mes de Septiembre un estado minúsculo, el más pequeño de Europa, pero también el más antiguo en su forma de Gobierno, ha celebrado el décimosexto centenario en que su patrono y fundador erigió en República independiente aquel pedazo de tierra que se llama San Marino, recordando al hombre que fué su primer jefe. El día 2 de Septiembre del año 301 después de Jesucristo, un picapedrero, Marino de Dalmacia, recorrió el monte Titán y fundó allí una República cristiana desde esta fecha sin interrupción, independiente y libre. Era el tiempo de la persecución de Diocleciano. Marino se estableció en un terreno abrupto, rocoso, donde podía trabajar en su oficio y defenderse con sus compañeros. En la cúspide del monte pusieron una cruz inmensa, tallada en la piedra, desafiando las iras paganas. En derredor de Marino fueron agrupándose los cristianos de los lugares comarcanos. La fama del humilde obrero cundió, y el monte se pobló rápidamente. Los cristianos miraban a Marino como jefe y como a santo. Predicaba el Evangelio, condenando la acumulación de la riqueza y

los esplendores de la corte romana. Hizo leyes basadas en la libertad y la igualdad. Y hoy es considerado como un personaje legendaro como Rómulo ó Numa. Su pueblo ha vivido más que la antigua Roma y contempló su caída. El picapedrero Marino murió el 3 de Septiembre del año 366, al día siguiente del 65 aniversario de la fundación de la República. Fué venerado como santo y canonizado. Sus sucesores defendieron las instituciones antiquísimas del país y el recuerdo de San Marino su patrono. Cuando en el siglo XVIII los emisarios de la Santa Sede quisieron quitar de los altares la efigie de San Marino y sustituirla con la estatua de la Virgen María, hubo una revuelta en San Marino y el Pontífice renunció al proyecto. Giosué Carducci, el gran poeta cantor de las glorias populares, ciudadano de honor de la República, explica por esta religión patriótica la vitalidad sombría del estado minúsculo. Suvas son las frases siguientes: «Sobre el monte Titán el sentimiento religioso se enlaza con el amor a la libertad, son una misma cosa. El culto al santo es la admiración hacia el fundador y el protector del pueblo. Por esta íntima unión la religión y la patria son un solo sentimiento. La religión es el instrumento del Estado. El Estado es producto de la religión.»

MARRUECOS DESCONOCIDO

Un viajero kábila en el siglo XIX
 A propósito de la embajada jerifiana que acaba de recorrer Europa y de las pequeñas cuestiones que preceden y que tal vez anuncian la gran cuestión marroquí, nadie ha mencionado al viajero extraordinario—como se verá, no hay exageración en darle tal calificativo—, al cual precisamente debemos las noticias más circunstanciadas, más abundantes, más nuevas y más interesantes, así para el curioso como para el psicólogo y el hombre de Estado, sobre el país de Arab. Si Marruecos, que tanto nos importa conocer, permanece casi desconocido para nosotros, es porque hasta ahora no ha sido explorado sino por viajeros europeos. «Muchos de ellos no saben una palabra de árabe, dice M. Mouliéras; ninguno, ni aun Badiá y Leblich, con ser el que estaba mejor preparado desde el punto de vista lingüís-

lico, no lo sabía lo suficiente para hacerse pasar por árabe; ni uno solo, entre tantos, ha podido aventurarse a ir por las campañas fuera de las sendas que recorre el *hamusar* (caravana escoltada por soldados musulmanes). Pero actualmente un viajero musulman es quien explora por nosotros el musulman imperio. El viajero en cuestión se llama Mohaméde ben Taieb. Así habla éste el kábila como el árabe: gracias al kábila, se le recibe como hermano en todo el Riff; gracias al árabe y al berberisco, se meterá en el Bráber, donde nadie ha penetrado. Es mas aun: su triple carácter de thaleb, mendigo y derviche, le ha permitido verlo todo de cerca. Dormir en la posada de las estrellas ó en un zaquizami donde pululaban los parásitos, le era del todo indiferente. Como thaleb podía mezclarse con todas las clases de la sociedad marroquí sin inspirar sospechas; como viajero, le era dado aproximarse a los grandes, siempre deseosos de adquirir noticias algo precisas sobre países que tanto importa conocer; como derviche... se colaba por dondequiera;... sus pingajos valían lo que un ejército». Así habla M. Mouliéras, el cual descubrió a este descubridor y recogió sus innumerables observaciones. M. Mouliéras era entonces profesor de árabe en Oran; llamados después a más altas funciones por servicios prestados, desde la infancia se halla poseído de la pasión por Marruecos. No pudiendo explorarlo por sí mismo,—como ya lo ha intentado y aun volverá a intentarlo,—hubo de contentarse—con qué paciencia y con qué sagacidad!—interrogando a todos los indígenas que de allí volvían; trajéronle un día a un derviche miserable y flaco y de aire *maboul*. «Esta apariencia, de la cual no podía despojarse, se la había dado el mismo—añade el autor—para mover a compasión y pasar inadvertido por donde quiera que fuese». Este era Mohamed buen Taieb. Durante un año, M. Mouliéras clasifica las noticias verdaderamente únicas reunidas en aquella memoria triplemente rica de hombre de letras, de bárba-

ro y de vagabundo.

Cuantas veces se le presenta ocasión—y este caso le llega con frecuencia—comprueba las aserciones de Mohamed y siempre resultan verídicas. Cuando ya M. Mouliéras no tiene nada que recoger, manda á Moamed otra vez á Marruecos á fin de que siga explorando metódicamente aquel país por cuenta nuestra. No os riáis de esa exploración por medio de sustituto. Los romanos, nuestros maestros en colonización africana, con frecuencia no procedían de otro modo.

Nacido en Bugía, desde la edad de diez años, siguiendo una costumbre bastante estendida en el Islam moderno y que en nuestra edad media fué universal, sin más equipaje que su tablilla de estudiante, andaba por Túnez y por el departamento de Constantina de escuela en escuela, de «zaouia» en «zaouia». Llegado á la edad de hombre y tomando afición á aquella vida vagabunda, partió para Marruecos—entiéndase bien, á pié—á fin de realizar sus constantes deseos: ver mundo, huir el contacto del cristiano aborrecido y seguir los cursos de los profesores de Fez».

Como he dicho, ha estado allí veintidos años. Sus aventuras y sus observaciones puede decirse que forman el repertorio más completo sobre las costumbres, los usos, la geografía y la política de R'arb... y desde luego nos dá toda clase de noticias acerca de la vida de los marroquies, que pueden llamarse intelectuales. Duerme y vive en las mezquitas.

En cuanto llega, se hace inscribir como estudiante; al momento obtiene el *rbat*, es decir, la alimentación y el alojamiento. El Islam aun cree, como nuestra edad media creía, que al hombre que estudia la sociedad le debe la vivienda, el plato y algunas veces hasta lo accesorio. ¿Qué les parece de esto á los hombres de letras de París? No sucede así en todas partes.

Cuando los tiempos son malos y las limosnas poco abundantes, los *thalebs* llenan la bolsa y el vientre vendiendo amuletos, escribiendo versículos del Koran y fórmulas de encantamiento. De este modo la ciencia vive de la superstición y el error alimenta á la verdad.

En cuanto á los doctores de Fez, quizás no corresponden á la reputación que todavía conservan en el mundo islamita entero: mas, con todo, Marruecos, que aun conserva la memoria de su antiguo esplendor intelectual, continúa siendo un foco de cultura musulmana asaz brillante. Arrojad

por la proximidad del europeo de casi todo el resto del Africa septentrional, la mayor parte de los sabios árabes se han refugiado en el imperio jereñano. Tenemos la esperanza de encontrar en sus bibliotecas, si no manuscritos griegos y latinos, cuando menos buenos autores musulmanes aun ignorados de nuestros orientalistas.

La influencia de los jerifes y marabouts en esta tierra clásica de los marabouts, es aun inmensa. Sin embargo, nos hallamos sujetos á bastantes equivocaciones. Así es que colmamos de presentes al jerife de Onazzan considerándole un grave personaje, siendo así que, lejos de hallarse en estado de servirnos, el mismo no puede defenderse contra los pillajes de las tribus sobre las cuales le suponemos una influencia omnipotente.

Así, como thaleb, Mahomed asiste á la vida intelectual y religiosa de Marruecos; pero al mismo tiempo es testigo y á veces víctima de escenas feroces hasta lo increíble. Bizantinismo y barbarie mezclados. En el país de los rifeños, un día nuestro derviche conversaba en la mezquita, cuando oyó una descarga de fusiles. Viéndole admirado, los demás se rieron de él. «¿Cuan inocente eres! le dijeron. ¿Por ventura no nos hallamos en el Riff? ¿Alguien ha oído decir alguna vez que un rifeño haya muerto de muerte natural? Todos se levantan tranquilamente para asistir á los funerales; en los parientes no se observa tristeza alguna. Este asesinato da ocasión á represalias y al provecho de los thalebs. Así—recordemos otra vez nuestra edad media—, la muerte sirve para la vida de las letras y la sangre para la cultura.

En estas regiones los cuerpos de los jóvenes están ya surcados por cicatrices. ¿Vergüenza para el hombre que no lleva cinco ó seis víctimas en conciencia! Casi en todas partes las tribus están en guerra y se roban y saquean. Hay cosa peor todavía. Entre los *M'ithiona*, por ejemplo los *gourbis* de una misma población se arman unos contra otros; los hombres se ven reducidos á no salir más que de noche. Si se mostraban en pleno día, un tiro de fusil partido de la casa vecina le cortaría la marcha. Lo curioso es que hay tregua para ir y volver, y llenar sus ordas y á recoger sus rebaños con toda seguridad. Cosa mas curiosa aún: cuando la batalla empieza en el mercado, gritan: «Que salgan los forasteros».

Poco seguro está el viajero en este país donde matar á un hombre es función tan na-

tral como el comer. Afortunadamente, los harapos y la fingida locura son salvaguardia para Mohamed. Salvaguardia poco eficaz, á pesar de todo; á cada paso le detienen, le despojan de todo y le dejan en cuerpo vivo. Pero él no se inmuta; se conoce que está acostumbrado á ello. No le matan porque es iluminado y santo.

Pero no voy á contaros sus aventuras: lo más interesante para nosotros es que este mendigo, este locot posee una curiosidad universal perfecta. Que enriquezca ó rectifique todas nuestras nociones del imperio jereñano, ó mas bien sobre Marruecos, pues Marruecos, ó mejor dicho, el R'arb (los indígenas no le conocen por otro nombre), no es un verdadero imperio. La soberanía del Jerife á medida que va quedando lejos Marrakesch, decrece hasta llegar á ser nula. Muchas fracciones puede decirse que son del todo independientes. Bien sé que esto se poria en duda, pero Mohamed precisa con exactitud el grado de autoridad que el sultán posee en cada tribu. No es necesario que diga cuán útil puede llegar á sernos este mapa político. Un gobierno débil, cuya fuerza es mucho más moral que efectiva, más religiosa que militar: restos de vida intelectual y literaria; costumbres ora rectas, ora infames, pero siempre fuertes; tribus incoherentes, pero todas ellas guerreras, intrépidas por gusto y por hábito, armadas, no con fusiles de pedernal, sino de Winchester; una población, finalmente, mucho mas rica, mucho más densa, que cuanto hasta entonces se había imaginado, he aquí lo que se encontrará delante suyo una potencia europea el día que se ponga frente á frente con Marruecos. Hay que insistir sobre este último punto.

Hasta aquí todo el mundo concordaba en estimar la población de Marruecos en cinco ó seis millones de habitantes. M. Mouliéras, segun los cálculos de Mohamed, confirmados por cien otros marroquies, nos dice: «Es un error. Para hacer esta evaluación se basaron en la población kilométrica de Argel. Debía considerarse la densidad de la kábila. El elemento berberisco, tan prolífico de suyo, es en Marruecos muy numeroso; la tierra es allí más fecunda que en Argel, más rica en trigos, en ganados y, por lo tanto, en hombres. No olvidemos que, perseguidos casi en todas partes por los europeos, los musulmanes, particularmente los más ricos, los más instruidos, los más fanáticos también, han acudido por multitudes á aquella tierra del Islam, libre todavía de la opresión del cristia-

no. «Marruecos es un hormiguero», afirma M. Mouliéras; y su población no se estima en menos de 25 millones (?) de habitantes. M. L.

EN ADOBO

Lo traté muchos años; tenía un genio de todos los diablos; se lo comían los enemigos; no había persona que no tropezase con él ni día que no tropezase con alguna persona.

«Porque no me ha saludado; porque me ha saludado con retintín; porque me habló con cierta manera», cuestión, disgustos, pleitos, ruidos, cartas y contestaciones; amigos que van y amigos que vienen, hasta conjurar la tormenta pero dejando siempre cargada la atmósfera.

¿Intervenía en un asunto? pendencia segura; ¿desempeñaba un cargo? quedaban cargados los que trataban con él; ¿hacia un favor? le resultaba un enemigo; ¿quería halagar? mordía.

Y sin embargo tratado á fondo aquel hombre era un hombre excelente; con un corazón angelical y unos sentimientos rectísimos, solamente que para estimarlos en su verdadero valor había que vivir cerca de él y para vivir cerca de él y conservar su amistad había que llevar la mula por delante y ser más torero que Lagartijo.

Andando el tiempo llegó á viejo; la vejez acabó de agriarlo y él que era agrio acabó por ser imposible: todo el mundo le volvió la espalda: lloviéronle las amarguras; se rebeló contra él la humanidad entera y abrumado por las penas dobló la cabeza como el toro cargado de espadas y palitroques.

Un día salimos á paseo.

Yo seguía siendo su amigo gracias á la mano izquierda.

La conversación recayó sobre sus cuitas, pero pronto vi que el pobre Pepe no era ya el mismo; su mirada era más dulce, su palabra menos áspera, su resignación más sostenida. Parecía como que las ofensas que había soñado la noche última (porque él cada noche soñaba nuevas ofensas) no le hacían tanta mella. En aquella alma se verificaba una transformación.

—¿Qué querrá Dios de mí? dijo dando un suspiro. ¿Por qué tanta persecución y tantos enemigos, tantos odios y tantas calumnias?

En esto habíamos llegado al palmeral del tío Nolasco; eran los días próximos á la Navidad y el tío Nolasco trabajaba con afán en la clasificación de los dátiles.

Elixir Callo

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia CALLO Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de D. José María Pérez y D. E. Vives.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (líquida de digerir) raquitismo crecimiento de los huesos y demás afecciones que reconocen como causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el Elixir Callo.

Rodeado de cestas y esterillas agrupábanse según su calidad y su grado de madurez y ya separados unos de otros, amontonados los más verdes y ásperos que no tenían venta sin pasar por el adobo.

—¿Y qué es el adobo? preguntó al tío Nolasco.

—Pues, mire usted señorito, el adobo es un remojo en vinagre que le damos á esos picaros sin lo cual no madurarían jamás. Usted los vé tan ásperos y desabridos. Pues al tercer día de luchar con el vinagre se ponen más blandos y dulces que la miel. Y lo que es mejor que pierden la acritud y no dañan el estómago como los dátiles que por no haber conocido el vinagre conservan el natural ardor.

—¿Ves? Pepe dijo bromeando y sonriendo para desarrugar el entrecejo de mi adulescente amigo.

—No preguntabas por qué te ha hecho sufrir el rigor de tantos odios, tantas calumnias, y tantas enemistades?

Pues ahí lo tienes explicado. Mira la sublime economía de Dios y estudiala en el adobo de los dátiles del tío Nolasco.

Sus dátiles peores se convierten en los mejores y más sanos, gracias á la embestida que les dá el vinagre, aún más agrio que ellos.

—¿Quién te ha dicho que Dios necesita muchos caminos para llegar á un fin?

Más propio es de su omnipotente sabiduría llegar á varios fines por un camino solo. El adobo que salva al dátil salva al hombre. La diferencia está en el fermento. La acritud de un fruto de la tierra sirve para dulcificar la acritud de otro fruto. La aspereza de nuestros enemigos chocando con la nuestra, sirve admirablemente para curar nuestras miserias recíprocas y santificar nuestras almas.

Pepe alégrate y bendice á Dios que te ha puesto en adobo. Los que durante tu vida han sido tus enemigos esos quizás te han salvado. El día que mueras y te encuentres con ellos, de seguro que los abrazarás y ellos te abrazarán á tí. Sereis como dos frutos ásperos que recíprocamente se endulzaron para poder servir en la mesa celestial.

—Porque, dígame usted tío Nolasco: con los dátiles que resisten al adobo ¿qué se hace?

—¡Ah! saltó el tío Nolasco, esos dátiles que nosotros llamamos pedregueros porque como una piedra resisten al vinagre, esos van á parar á las mulas y á los cochinos.

—¿Lo ves Pepe? Pues haz cuenta que los espíritus pedregueros que no pueden servir de alimento á la divinidad, serán sin duda los que cebarán las bestias del infierno. Así se explica que el diablo procure siempre que abunden los frutos pedregueros; como que son los que han de servirle de pan.

Adolfo Clavara.

Noticias

El domingo próximo, festividad de la Virgen del Rosario, se celebrará con todo esplendor dicha festividad en la parroquial iglesia de Santa Susana del Mercadal, con misa de Comunión general, solemne oficio á las 10 de la mañana, y por la tarde canto del Santo Rosario con explicación de los misterios, terminando dichos actos con la procesión que seguirá el curso de costumbre.

Como los demás años, todos los domingos del mes de octubre, á las seis de la mañana, se celebrará la procesión del Rosario de la Aurora.

—Se nos ruega la inserción de las siguientes líneas:

«Habiendo circulado el rumor de que el acto para que convoca la comisión organizadora de una nueva entidad catalanista en

esta capital, revestirá el carácter de meeting, se hace constar para conocimiento del público, que tal acto tendrá sola y exclusivamente por objeto, recibir adhesiones á la futura Asociación y aprobar los estatutos porque debe regirse».

—Hemos tenido el gusto de estrechar la mano á nuestro distinguido amigo y estimado compañero en la prensa, el elocuente abogado don Emilio Junoy.

—Por no reunir las condiciones apetecibles, ha sido decomisada una vaca en este matadero por el señor veterinario inspector, habiéndose ordenado por la alcaldía la cremación de la expresada res.

—En la sociedad recreativa «Las Odaliscas», durante las próximas fiestas y ferias de San Narciso, se ha acordado por la junta directiva de la misma, dar cuatro funciones lírico-dramáticas y cuatro bailes á orquesta, en obsequio á los forasteros que honren nuestra inmortal ciudad.

En el «Centro Moral», se darán cuatro funciones lírico-dramáticas y una velada organizada por los catalanistas.

—Dicen de Roma, que el Papa ha publicado una encíclica dirigida á los católicos franceses, en la cual protesta contra la ley sobre las congregaciones.

—Ayer, á las dos de la tarde, el coche de Bañolas que á esa hora llega á esta capital, al pasar por debajo del puente del ferrocarril á la salida de la calle de Pedret, un joven conocido por el «Valent» pretendió subir por la delantera del coche, haciéndolo con tan mala suerte, que resbaló y cayó, yendo á parar debajo del carruaje, pasándole las ruedas por la cintura y hombro derecho, y resultando, al parecer, con una herida en la ceja izquierda, y con varias lesiones de consideración.

Auxiliado por algunos vecinos, fué luego acompañado por el conocido industrial de Pedret señor Soy y alcalde de barrio señor Ruí, en una tartana al Dispensario municipal.

—Las tres baterías del primer regimiento de Artillería de montaña que ayer debieron salir de Barcelona á efectuar escuelas prácticas de tiro al blanco en las inmediaciones de Torroella de Montgrí, pernocrarán en Mataró, en donde descansarán hoy, llegando mañana á Calella, el día 3 á Vidreres, el 4 á esta ciudad y el 5 á Torroella, pasando por Mediá, Cerviá, Sant Jordi, Colomé y Verges.

—A causa de una repentina indisposición del redactor encargado de la sección de espectáculos, nos vemos privados de publicar hoy la reseña del brillante concierto celebrado antes de anoche en nuestro coliseo.

Lo haremos mañana.

—Era extraordinaria la concurrencia que el domingo último se dió cita en el vecino pueblo de Palau Sacosta, en el cual se bailaban las típicas sardanas, con motivo de celebrar dicho pueblo su fiesta mayor que todos los años dedica á su patrón San Miguel.

—El día de la Virgen del Pilar, como los demás años, los aragoneses de esta ciudad y demás devotos de la Virgen, celebrarán una solemne función religiosa en la iglesia del Mercadal, en la que predicará el canónigo doctor don Antonio Ayarra.

—Comunican de Tánger, que ha calmado el temporal en aquellas aguas y que el *Infanta Isabel* ha podido hacer señales de que lleva pliegos para el señor Ojeda.

Las noticias que se tienen referentes á los cautivos son optimistas.

Parece que la entrevista entre el señor Saavedra y el sultán, ha sido muy afectuosa.

El señor Saavedra desmiente que haya muerto los cautivos, confía en que muy pronto quedará resuelto satisfactoriamente este asunto.

—Hoy á las once y media de la mañana, se verificará en el local de este Instituto pro-

La realidad demuestra que no tienen rival las aguas minerales del VICHY-HOPITAL, para el tratamiento de las enfermedades del estómago. VICHY-GRANDE GRILLE para las enfermedades de los riñones y vías urinarias (arenillas, diabetes, gota, reuma, etc.) VICHY-CELESTINS, para las enfermedades de la piel y de las mucosas.

Las eminencias médicas recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul VICHY-ETAT. No fiarse de imitaciones. Exijase el nombre de las mas económicas.

La vincial la solemne apertura del curso de 1901 á 1902 y distribución de premios.

—En el pueblecillo de May, situado entre Tolón y Niza, se ha descubierto una serie de repugnantes crímenes.

En casa de un individuo llamado Ardisson, de 29 años de edad, se ha hallado el cadáver de una niña de 9 años y la cabeza de otra.

Cuando moría en el pueblo una niña que le gustaba, el criminal se dirigía al cementerio entre la una y las dos de la madrugada, escalaba los muros y desenterraba el cadáver, llevándose a su casa metido en un saco.

Al llegar lo depositaba en el granero, y allí se entregaba á la más infame de las profanaciones.

Créese que ha debido cometer esos actos con seis ú ocho cadáveres.

Ardisson ha sido detenido, habiendo confesado tranquilamente sus crímenes.

Enseguida de haber declarado, pidió que le dieran de almorzar, pues tenía hambre.

Las autoridades han extremado la vigilancia en la cárcel, pues al enterarse del hecho los vecinos, indignados, trataban de lynchar al autor de tan repugnantes crímenes.

El hecho se ha descubierto de la manera siguiente.

Desde hacía tiempo, los vecinos notaban que salía de la casa de Ardisson un hedor nauseabundo.

Llamaron la atención del padre, quien dirigió al granero, que era de donde partía el olor, y en un montón de paja encontró el cadáver de la niña.

El padre, horripilado, dió parte á los gendarmes.

Practicóse un minucioso registro, encontrándose varios objetos procedentes de las profanaciones realizadas en el cementerio.

A la sazón, se hallaba Ardisson en el campo.

Una vez detenido confesó sus crímenes.

Dentro de un saco se ha hallado la cabeza de una niña de catorce años. —El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á D. JOSE GUMBAS SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas. Gerona, Plaza de S. José 1. Bajos.



ALMUERZO
Huevos pasados por agua.—Patatas fritas.—Calamares á la menorquina.—Lebrato salteado al minuto.—Postres.

COMIDA
Sopa de fécula de patatas.—Boquerones fritos con salsa de tomate.—Alcachofas al jugo.—Ensalada de lechuga.—Costillas de carnero asadas.—Postres.

Lebrato salteado al minuto.—Se corta á pedazos y mete en una cacerola con manteca, sal, pimienta y especias. Se saltea á gran fuego, hasta que sea firme, añádanse setas y hierbas finas, dos cucharadas de harina, un vaso de vino blanco y mitad de caldo ó agua; al primer hervor se retira del fuego, y se sirve con rebanadas de pan tostadas.

Sopa de fécula de patatas.—Se deslie en

frío la fécula con un pozo de agua, se hierve aparte agua con sal y manteca, viértase luego la fécula dentro, dejése cocer por diez minutos espésese con una ó dos yemas de huevo y sírvase. Se puede variar reemplazando el agua por leche, un poco de sal ó de azúcar, según se prefiera.

Puede también procederse del modo indicado empleando caldo en vez de agua ó de leche; en este caso no se necesita ni a zúcar ni espesarlo con huevo ni sal, por que ya se ha salado el caldo.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

Las GOTAS CONCENTRADAS de **BIERRO BRAVAIS** son el remedio más eficaz. Contra la ANEMIA, los COLORES PÁLIDOS, etc. Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

Distracciones

Entre niños:
—¿Como te pareces á tu hermano Juan!
—Somos gemelos tan iguales, que cuando cualquiera de nosotros hace una travesura papá, para no equivocarse, nos castiga á los dos.

Un borracho furioso dá con sus huesos en la prevención, donde pasa la noche.

Al día siguiente le pregunta el juez:
—¿Por qué pegaba V. sin motivo alguno al portero de su casa?

El borracho, abriendo los ojos desmesuradamente:
—¿Pero qué! ¿No era mi mujer?

Boletín religioso

SANTO DE HOY
El Santo Angel Custodio de España. CUARENTA HORAS.
Está en la iglesia de San Lucas.
Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6 bajos.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos hipotecarios á largo plazo al 4'75 por 100.

El Banco Hipotecario hace actualmente un préstamo en efectivo al 4'75 por 100, su interés anual, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 del valor de las mismas, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que los presta hasta la tercera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anualidades, desde cinco hasta cincuenta años, según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades las que se hayan pactado, queda la finca completamente libre para el propietario.

Además de estos préstamos, el Banco Hipotecario

Abre créditos reembolsables á corto plazo, para la construcción de edificios.

Descuenta libramientos expedidos contra el Tesoro público.

Presta sobre sus cédulas y obligaciones y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corriente, abonando en la actualidad:

1/2 por 100 de interés anual por las reembolsables á la vista.
1 por 100, á tres meses vista.
2 por 100, á ocho días fecha.

Cédulas hipotecarias.

En representación de sus préstamos y con la garantía especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias de 500 pesetas de capital nominal con interés anual de 4 por 100, reembolsables á la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de abril y 1.º de octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid á las oficinas del Banco directamente ó por medio del agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4'25 por 100 al año.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

PAPEL

para envolver género. Lo hay para vender en la Imprenta de este diario.

UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Móviles automáticos.—Máquinas de escribir, La Dactyle.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

Sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables.—Operas, zarzuelas, jotes, flamenco y todo lo que se pide en canto, piano, orquestas, bandas, etc.

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO UREÑA

Barquillo, 14, y Saevo, 1.—MADRID Teléfono, 90.

Emigración gratuita

Al estado de San Pablo (Brasil) para familias agricultoras solamente. Embarque en el puerto de Barcelona los días 11 y 27 de cada mes. Para informes, Agencia Internacional, Rambla de Santa Mónica, 12, BARCELONA.

Santa Teresa, de Avila

AGUAS AZOADAS.—Clima de altura, 1216m.—Sanatorio de verano.

Curación de las enfermedades del aparato respiratorio y primeros periodos de la tuberculosis pulmonar, según lo acreditan numerosas observaciones confirmadas cada año por los mas distinguidos médicos.

Excelentes resultados en las afecciones consiguientes á la gripe. En la anemia, linfatisimo y estados de inapetencia y debilidad orgánica.

Servicio de fonda inmejorable y al alcance de todas las fortunas. Mesa redonda de primera y segunda y comedor de mesas particulares. Habitaciones á precios económicos.

ITINERARIO.—Estación de Avila, coches que inmediatamente llegan al Balneario.

En el inmediato pueblo de Maruherrero, á un kilómetro, hay casas para quienes deseen vivir por su cuenta.

Buena carretera y servicio de coches por 25 céntimos

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean: 20 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio del Norte: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

Servicio del Mediterráneo: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Panillac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valpaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1899 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costaidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas
Para Madrid y Barna. 6:30 y 14:25	D. Madrid y Barcelona. 9 y 17:35
Id. Francia. 8:30 y 17	» Francia. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá Ripoll, Olot. 5
Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17	S. Felu de Guixols. 7 y 14:50
Las Planas Oot, S. Juan. 8:30	Las Planas, Oot, S. Juan. 14:14

Academia de Derecho

«MORALES»

Las más acreditadas de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae seadp arosst y encargados que escriben de provincias.

Calle de San Bernardo, 33 y 35.—Madrid.

Directores: D. J. Morales del Campó y D. M. Antonio Valdeavellano

APRENDIZ Se necesita uno en la imprenta de este diario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Extranjero	15 » » semestre
Idem un año.	30 » »

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.